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СОЦИАЛЬНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 

 

 

Автореферат диссертации на соискание ученой степени кандидата экономических наук 

по специальности 08.00.01 – “Общая экономика”. 

Защита диссертации состоится 16 марта 2018 года в 13:30 часов, на заседании 

Специализированного совета по экономике 015 ВАК РА, действующего в Ереванском 

государственном университете, по адресу: 0009, г. Ереван, ул. Х. Абовяна 52.  

 

 

РЕЗЮМЕ 

 

 

В нормативном смысле цель любого, в том числе и экономического прогресса является 

человеческое развитие. Эта идея в разных формулировках выражается у многих авторов. В 

частности, согласно Иммануилу Канту, рассмотрение человека как цель, а не средство, 

является категорическим императивом. Однако, желание не всегда совпадает с реальностью, 

и экономические достижения часто не сопровождаются повышением уровня жизни 

большинства населения, что является следствием нарушения связи между экономической и 

социальной сферами.  

Технологии значительно изменились, производственные возможности увеличились, 
особенно со второй половины прошлого века, а глобальный ВВП продолжает расти. В то же 

время неравенство углубилось, миллионы людей живут в нищете, вопросы доступа к 

образованию и здравоохранению не решены. В дополнение к этому нарастают 

экологические проблемы, и, как показывают исследования, их воздействие наиболее 

значимо для бедного населения. 

Тема диссертации особенно актуальна для Республики Армения, поскольку 

экономический рост сопровождается массовой безработицей, бедностью, увеличением 

неравенства, эмиграцией, сокращением рабочей силы и старением населения. Социальная 

политика в свою очередь также имеет много недостатков из-за коррупции, теневой 

экономики, низкого финансирования и недостаточного уровня эффективности расходов. 

Целью данной работы является определение социальных приоритетов экономического 

развития Армении, выявление препятствий и возможностей для их реализации, а также 

предложение путей улучшения социальной политики. 

Для достижения поставленной цели в исследовании были выдвинуты и решены 
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следующие задачи: 

 изучение международного опыта выбора социальных приоритетов экономического 

развития, 

 методологическое обоснование выбора социальных приоритетов Армении, 

 исследование препятствий и перспектив развития человеческого капитала, 

 анализ причин высокого уровня неравенства, бедности и возможных путей их 

преодоления, 

 выявление причин массовой безработицы и путей увеличения занятости, 

 анализ проблем и способов улучшения социальной политики. 

Полученные результаты имеют теоретическую, практическую и методологическую 

значимость, а некоторые из них представляют научную новизну. В частности: 

 Разработан методологический подход для выбора социальных приоритетов 

экономического развития. Приоритетными могут быть те вопросы, которые не только 

требуют неотложных решений, но и относятся к большинству населения и воспринимаются 

ими в качестве основных факторов, препятствующих благосостоянию. Решение этих 

вопросов должно быть найдено в рамках фундаментальной системы ценностей, 

основываться на принципах социальной справедливости и экономической эффективности.  

 Для более достоверной оценки условий жизни населения, а также повышения 

эффективности социальной политики, в качестве основы расчета минимальной 

потребительской корзины, минимальной заработной платы, пенсий и пособий в Армении 

были предложены взаимодополняющие подходы: “Удовлетворение основных 

потребностей” и “Развитие способностей”. 

 С помощью эконометрического моделирования было обосновано, что 

экономический рост имеет слабое влияние на сокращение безработицы в Армении, 

основными причинами чего являются проблемы отраслевой структуры экономики, 

неравномерное развитие регионов и продление рабочего времени без соответствующей 

компенсации. В качестве зависимой переменной модели был использован не уровень 

безработицы, а число занятых. Это обусловлено тем, что снижение уровня безработицы в 

значительной степени зависит от эмиграции безработных. 

Результаты этой работы имеют важное значение для определения социальных 

приоритетов экономического развития, а также для разработки макроэкономической 

политики. Их могут использовать специалисты и студенты, которые заинтересованы в 

проблемах социально-экономического развития. 
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The abstract of the dissertation for pursuing the PhD degree of Economics in the field of 
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The defense of the dissertation will take place at 13:30, on March 16, 2018 at the meeting of 

Specialized Council 015 in Economics of Supreme Certifyng Commision of the RA acting at 

Yerevan State University. Address: 52, Abovyan Str., Yerevan, 0009.  

 

 

SUMMARY 

 

 

In the normative sense, the goal of any progress (including economic) is human development. 

This idea is expressed in different formulations by many authors. In particular, according to 

Immanuel Kant, it is a categorical imperative to view an individual as a goal rather than means. 

However, the ideal does not always coincide with reality, and economic achievements are often not 

accompanied by an increase in living standards among the majority of the population, and this is 

because the link between the economic and social spheres is broken. 

Technologies have changed significantly, production possibilities have increased, especially 

since the second half of the last century, and the global GDP continues to grow. At the same time 

inequality has deepened, millions of people are living in poverty and problems with access to 

education and healthcare have not been solved. In addition to these, the issue of environmental 

pollution is escalating, and research has shown that its impact is more significant on the poor 

population. 

These issues are also relevant for Armenia, where economic growth is accompanied by mass 

unemployment, poverty, an increasing inequality, emigration, decreasing labor force and an aging 

population. Social policy, in its turn, has many shortcomings, due to corruption, the shadow 

economy, not enough funding, and lack of cost efficiency. 

The objective of this research is to highlight the social priorities of economic development for 

Armenia, reveal obstacles to and opportunities for their implementation, and suggest ways 

improving social policy. 

For this purpose, the following tasks have been set and solved: 

 to study the international experience of choosing social priorities of economic development, 

 to methodologicaly justify the selection of Armenia's social priorities,  

 to explore the obstacles to and prospects of human capital development, 
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 to analyze the causes of inequality and poverty and to highlight ways of overcoming them, 

 to reveal the reasons for mass unemployment and ways of enhancing employment, 

 to analyze social policy issues and ways to improve it. 

The results of the work have theoretical, methodological and practical importance. The 

following can be outlined among them as scientific novelties: 

 A methodological approach to choose social priorities of economic development has been 

developed. Thus, issues can be addressed as priorities not only because they need an urgent 

solution, but also because they impact most people and have been acknowledged by them as 

the main obstacles to welfare. Their solutions should be found within the framework of a 

fundamental value system and based on the principles of social justice and economic 

efficiency.  

 In order to trustworthily assess the living conditions of the population and to increase the 

effectiveness of social policy, basic needs and capabilities approaches are proposed as 

guidelines for the calculation of a minimum consumer basket, minimum wage, pensions and 

benefits in the Republic of Armenia. 

 With the tools of econometric modeling, it has been proven that the economic growth in 

Armenia has a weak impact on the reduction of the unemployment rate. The main reasons for 

this distortion are the issues of the sectoral structure of the economy, asymmetries in territorial 

development and the extension of working time without corresponding compensation. In the 

model, the number of the employed (not the unemployment rate) is considered as a dependent 

variable, which is explained by evidence that reduction in the unemployment rate is largely 

driven by emigration of the unemployed. 

The results of this research are crucial for the identification of economic development priorities 

as well as for implementing macroeconomic policies. They can be used by specialists and students 

who are interested in issues of socio-economic development. 

 

 


